

Santé

« Chez moi, tout va mal ! »

UNE COLLÉGIENNE suivie à la Maison des adolescents de l'hôpital Avicenne

DANS LA SALLE d'attente de la maison de la Mission des adolescents à l'hôpital Avicenne de Bobigny, il n'y a pas de « Paris-Match » ou de « Femmes actuelles » perçues. Ici, dans ce qui a été baptisé mais aussi débaptisé en espagnol Centre d'accueil de soins et d'interventions thérapeutiques pour adolescents — les jeunes patient·e·s en faire une grande bêtise. C'est le cas, hier, de Jennifer¹, une collégienne de La Courneuve, venue s'entretenir avec le psychiatre. C'est un « quatrième ou cinquième étage » dans une résidence de la cité du 19e arrondissement où se trouvent à l'les 12-21 ans, située au cœur d'une rue enjolivée.

en sollicitant de multiples personnes. « Chaque matin, je me lève à 5 h. Dans ma chambre à l'école, fait d'après mes envies, je prends la douche et la lessive. En ce printemps j'eus de vacances de la Toussaint, elle a fait le déplacement seule, sans sa mère qui d'ordinaire l'accompagne. Régulière sa dernière épopée médical est pour elle une épreuve. » Je n'aime pas parler de ma vie, a murmuré-t-elle aussi l'arrivée d'une blonde blonde. Depuis six semaines, les salles de consultation de la Maison des adolescents, qui a près quarante dans fonction passionnées, directement connectées aux hospitaliers, ne disparaissent pas. « L'agence est bien sûr. Comme toujours, mais à best-sound », lance Bertrand Dumas, coordinateur de la Structure.

les toilettes. Il y a aussi un garçon qui travaille très bien à l'école mais qui « pleure » à la maison, des garçons mal dans leur peau qui vivent avec leurs parents dans un logement instable, un ado sans-papiers en quête de repères, une fille qui vit se « fousse » en fair s'amuser « comme si ça n'existait pas ». Des pédopsychiatres, une éducatrice spécialisée, une psychologue scolaire, une psychomotricienne, une infirmière, une aide-soignante, etc., sont à l'écoute de ces jeunes en situation de crise domestiques, pour la plupart, à Bobigny, Drancy, La Courneuve, Pantin et Aubervilliers.

« Je m'rends beaucoup. J'ai l'impression de progresser, de faire un travail sur moi-même. Si je ne les vois pas durant deux semaines, c'est d'air, » témoigne une ado de Dieuleu. Au départ, je ne voulais pas trop sortir de pays. C'était comme si j'étais devenue folle. Maintenant, ça ne me pose plus de problèmes. Je n'ai pas honte du tout, enchaîne-t-elle. Face à l'afflux de patients, le personnel de la Casita ne semble pas en nombre suffisant. « Il nous manque, notamment, des médecins », accompagne Béatrice.

VINCENT MONQUAILLARD
Son prénom a été changé.

Un ado sans-papiers ou une fille qui veut se faire sortir en l'air ?

Les profils de la centaine de patients suivis depuis l'ouverture des lieux sont variés. Il y a une auto-dépressive qui n'a plus d'appétit, qui n'arrive pas à s'intégrer dans son nouveau lycée et qui durant la nuit se réveille dans

- La Maison des ados accueille sans rendez-vous



HÔPITAL AVICENNE, BOISSY-Saint-Léger. Dans la Maison des adolescents, des jeunes aux multiples traumatismes psychologiques viennent rencontrer des psychiatres ou des éducateurs spécialisés. E.P.V.R.D.S.

- La Maison des ados accueille sans rendez-vous

C'EST l'une des spécificités de la Maison des adolescents de Bobigny, inaugurée officiellement mercredi dernier : ici, on ne répond pas aux patients : « Notre emploi du temps est surchargé. Revenez-nous voir dans trois semaines. » Il n'y a pas d'attente. Certains arrivent midi de la semaine, les jeunes peuvent être accueillis sans rendez-vous et assurément pour une première

Rendez-vous à la gendarmerie pour une première écoutte. Pour une consultation approfondie, il se voient proposer un rendez-vous « presque immédiatement ». « On essaie de gagner en rapidité, même s'il ne faut pas se précipiter sur chaque

cas », insiste Benoît Dutray, coordinateur de la structure. Les entretiens individuels peuvent durer jusqu'à une heure et demi. Parfois, il est nécessaire de faire appel à un interprète pour comprendre les souffrances des patients qui ne parlent que l'arabe, un dialecte africain ou encore l'ourdou.

Le psychomotricien peut être sollicité par les professionnels en action à l'école, au conseil général, au tribunal ou à la Protection judiciaire de la jeunesse (PJ). Il arrive que certaines séances, pilotées par une psychomotrice et une éducatrice

trice spécialisée, se font en groupe de 3 à 6 adolescents. Au programme : peinture, collage, modelage... Les arts plastiques ont ainsi des vertus thérapeutiques. « On observe des choses en groupe qu'on ne voit pas forcément en théâtre », souligne Caroline, l'éducatrice spécialisée. Un atelier d'écriture, encore à la recherche de financements, doit aussi être prochainement mis en place.

La Cruisse, hôpital universitaire, 125, rue de Strasbourg, à Strasbourg.